
Un herreño ilustre

El Almirante Quintero Ramos

TAMBIÉN nuestra pequeña Isla del Hierro, célebre en el mundo científico, por su antiguo Meridiano y por su famoso «Árbol Santo» (Garoé), contribuyó, en la medida de sus modestos esfuerzos, a honrar la Patria por medio de algunos de sus hijos, de almas templadas en la reciedumbre de santos y vigorosos ideales, patrimonio de aquellas edades de ardientes y aventureros anhelos, que pudieron ufanarse de convertir en realidades lo que quizá superara a sus ensueños, ante el denodado esfuerzo de sus espadas, puestas al servicio de su Patria, de su Rey y de la Fe.

Digno ejemplar de esas honradas aspiraciones y merecedor hijo de su humilde tierra, fué, sin género alguno de duda, Don Marcos Quintero Ramos venido al mundo a mediados del siglo XVII en la Villa de Valverde del Hierro, de padres hidalgos, que lo fueron Juan Ramos Machín Perdigón y D.^a Melchora de los Reyes Quintero y Martín, descendiente ésta por ambos costados de conquistadores de la Isla y hermana del famoso Virrey de Manila, Pedro Quintero de Núñez.

Era todavía un adolescente nuestro biografiado cuando, seguramente llamado por su tío carnal Quintero de Núñez, a la sazón rico Encomendero de Méjico y Filipinas, encaminó sus pasos hacia la ciudad de Legazpi por los años de 1665, más o menos, sentando plaza de soldado distinguido en la guarnición del presidio de Manila, ascendiendo luego reglamentariamente a Alférez y Capitán, tan pronto como cumplía en cada empleo militar el tiempo necesario que prevenían las sabias Leyes de Indias, a consecuencia de los sobresalientes servicios prestados en su carrera. (1) Siguiendo el avance de ésta, su personalidad

(1) Datos suministrados bondadosamente en 1921 al autor por el Sr. Secretario del Gobernador General de Filipinas. Era corriente entonces sentar plaza de soldado los hidalgos segundones.

Por este tiempo brilló en Filipinas otro aventurero ilustre, D. Francisco Guillén del Castillo, natural de esta ciudad, también Almirante y Alcalde ordinario de Manila,

fué adquiriendo tal relieve en el archipiélago magallánico que en 1675 fué nombrado Alcalde ordinario de Manila, en cuyo elevado cargo prestó muy valiosos servicios a la colonia. Fué en ese mismo año cuando el Gobernador de Filipinas, D. Sabino Manrique de Lara, le asignó una Encomienda de Indios y casas en Nagtaham en premio no sólo de sus propios méritos, sino también en honor a los reconocidos a su tío Quintero de Núñez y su suegro el Capitán D. Luis de Anduna, con cuya hija, D.^a Magdalena, había contraído matrimonio nuestro General.

Con ocasión de las fiestas reales que en tiempos de Carlos el «Hechizado» se celebraron en Manila, tuvo distinguida participación en ellas como autoridad colonial el entonces Capitán Quintero Ramos.

Promovido más tarde al empleo de General de la Armada del Pacífico, hizo varios viajes al Virreinato de México, conduciendo con rara fortuna la Escuadra por aquellos dilatados mares, donde dos varones de su prosapia, Alonso y Pedro Quintero, habían paseado su audacia y pericia marineras.

Llegó a reunir uno de los caudales más grandes que allí tuvieron los españoles, no olvidando, en medio de su opulenta prosperidad, a los suyos, ni al país nativo, fundando en Valverde el actual Pósito por su testamento otorgado en Manila el 31 de mayo de 1697, así como en esta última ciudad creó el llamado de la «Piedad».

No habiendo logrado sucesión de su esposa, dejó dispuesto que de su vastísima fortuna se hicieran dos porciones: una que legó para las necesidades de la Corona, y otra, para sus parientes de la Isla del Hierro, con más un arca que contenía valiosísimas alhajas. Falleció de edad muy avanzada en Manila en 1703, habiendo ocasionado su testamentaria ruidosísimos litigios largos de referir, algunos de los cuales fueron dados a la estampa y constituyen hoy rarísimos ejemplares de la bibliografía filipina.

Por raros designios de una suerte esquiva, parece ser que los parientes del Hierro nunca llegaron a posesionarse de la herencia del General Quintero Ramos, como tampoco ha podido hacerse efectiva hasta ahora la dejada a sus familiares herreños por el Virrey de Manila. (1).

Como testimonio vivo y real de la veneración que guardamos a la meritoria

(1) Según hemos visto en una nota marginal de un árbol genealógico perteneciente a la familia Barrera, oriunda del Hierro y natural del Puerto de la Cruz, la herencia del Almirante Quintero jamás pudo cobrarse por haber sido usurpada por otros, estando enterado de ello el mayor que fué del Regimiento de Milicias de la Orotava, D. José de Salazar, cuyo señor parece que se llevó a la tumba el secreto.

Por mera curiosidad ponemos a continuación los hermanos del Virrey, de quienes descienden muchas familias herreñas, gomeras y tinerfeñas.

El Capitán y Regidor del Hierro, Juan Quintero de Magdaleno, Familiar con pruebas del

memoria del Almirante Quintero Ramos y como débil muestra de gratitud como canarios y herreños, trazamos estos ligerísimos apuntes biográficos. (1).

RAFAEL PADRON DE ESPINOSA.

Santo Oficio, Capitán a Guerra de la Isla, etc., hubo de su esposa D.^a Catalina Martín, la siguiente descendencia filial. Su testamento fué otorgado el 28 de enero de 1627 ante Pedro Fernández de Morales el Mozo.

Hijos:

1.º D.^a *María Quintero*, esposa que fué (su carta de dote 15 octubre 1613) de Juan de Armas Hecho de Oro, hijo de Luis de Armas, Gobernador de la Isla, y de D.^a Beatriz Sánchez.

2.º D.^a *Luisa Quintero*, esposa del Alférez Juan de Febles Díaz, hijo del Capitán Gaspar Díaz, Regidor, y de D.^a Jacobina Gutiérrez de Frías. Testamento del marido 28 septiembre de 1640 ante S. Padrón de Brito. De este matrimonio descendía el canónigo Dn. Isidro Quintero y Padrón, † en esta población el 9 de febrero de 1849 a los 85 años.

3.º D.^a *Catalina Quintero*, mujer del Alférez Marcos Hernández Amador, descendiente de los Menceyes de Tenerife. Testamento 4 de marzo 1634 ante Fernández Morales.

De los anteriores fué hijo el M. R. P. Presentado Fr. Manuel Fernández Quintero, agustino y primer Patrón de las Capellanías del Virrey.

4.º Capitán *Gonzalo Martín Blanco*, marido de D.^a María Gutiérrez, hija del Capitán Gaspar Díaz, Regidor del Hierro, y de D.^a Jacobina Gutiérrez.

5.º D.^a *Ana Quintero* que casó (carta dotal 17 julio 1622) con Alonso de Morales, hijo de Alonso de Morales y de D.^a Francisca Hernández.

6.º Capitán *Francisco Núñez Quintero*, marido de D.^a Ana Gutiérrez. Su testamento ante Espinosa de los Monteros, 13 febrero 1652.

7.º Capitán *Juan Quintero*, Regidor y Gobernador del Hierro, esposo de D.^a Juana Márquez de Arteaga, hija de Lope Galán de Figueroa y de D.^a Catalina de Morales. Testamentos, 16 diciembre 1641 y 24 noviembre de 1659, ante Simancas y Padrón Brito, respectivamente. De éstos fué hijo el Licenciado Lope Galán de Figueroa, Beneficiado que fué del Realejo y de la Isla de Fuerteventura, Sor María de la Natividad, Abadesa del Convento de San Diego de Garachico, el Maestre de campo Pedro Quintero y los capitanes Francisco y Juan Quintero que pasaron a Indias de S. M.

8.º *Pedro Quintero de Núñez*, Capitán general de galeras, Virrey de Manila, su Alcalde ordinario etc., † 2 julio 1679.

9.º El Maestre de Campo *Baltazar Quintero*, Gobernador del Hierro, casado con D.^a Francisca Rodríguez Febles, hija de Baltazar Rodríguez, fidalgo portugués, y de D.^a Juana de Febres. Testamento 7 enero de 1574 ante A. Espinosa.

y 10.º D.^a Melchora de los Reyes ya citada, madre de D. Marcos. (Dote 10 oct. 1627).

Fueron hermanos de D. Marcos, según el testamento de su padre otorgado en Valverde el 20 de junio de 1654 ante S. Padrón de Brito: Diego Machín Ramos Quintero, D.^a Catalina de la Concepción, Juan Quintero, Rodrigo Machín, D.^a Catalina de los Reyes y el citado D. Marcos. Hijo de Sebastián Padrón de Castañeda y de D.^a Catalina de la Concepción antes citada, fué el afamado abogado de Sevilla, Dr. D. *Marcos de Castañeda Quintero*, otro hijo del Hierro.

De Diego Machín Ramos fué legítimo descendiente, (tataranieto), el Canónigo de esta Santa Iglesia Catedral, D. José Quintero y Estévez, Subcolector de Expolios vacantes y Medias annatas, fallecido en esta ciudad el 26 de octubre de 1848. Fué antes Cura Rector de la Parroquial de Valverde,

(1) V. Enciclop. Espasa, tomo, 48, pág. 1392.